

# MISIONERO ECUATORIANO AD GENTES

*¡Gracias por tu entrega!*

INFORMACIÓN



**12**  
DE JUNIO

“Misionero Ad Gentes  
signo de esperanza”

**Beata Mercedes de Jesús Molina**  
Primera Misionera Ecuatoriana Ad Gentes



OBRAS  
MISIONALES  
PONTIFICIAS



# Misionero Ecuatoriano Ad Gentes

*¡Gracias por tu entrega!*

*“Misionero Ad Gentes signo de esperanza”*

*12 de junio de 2025*

**DÍA DEL MISIONERO ECUATORIANO  
AD GENTES**



**OBRAS  
MISIONALES  
PONTIFICIAS**

# MERCEDES DE JESÚS MOLINA

Un 20 de febrero del año 1828, en la hacienda el Guayabo, Provincia de los Ríos, nace una niña que llena de amor y alegría el hogar conformado por sus padres Miguel Molina y Rosa Ayala.

Tenía Merceditas tan solo dos años de edad cuando muere su Padre. Doña Rosa su madre, la forma y la educa en la firmeza y lealtad para que la verdad reine siempre en su corazón. A los 15 años, Merceditas era una joven feliz, pero esa felicidad primaveral se ve truncada con el fallecimiento de su madre. Queda bajo el cuidado de su hermana mayor. Se traslada a vivir a Guayaquil, donde goza de su cuantiosa fortuna y herencia. Pronto un joven queda prendado de su belleza que derrocha delicadeza, dulzura y pureza, pidiéndola en matrimonio, petición aceptada por ella y su familia con mucho agrado. Un día de paseo con la familia de su prometido, cae del caballo, fracturándose un brazo.



Durante el tiempo de rehabilitación, decide romper su compromiso matrimonial y desde ese momento decide no amar sino a Dios. Mercedes ya no es la misma, otros intereses se adueñan de su corazón: la oración, la bondad, el perdón, la generosidad, el servicio. Inició sus penitencias, mortificaciones, ayunos; aunque todavía vestía lujosamente, llevaba en su cuerpo instrumentos de penitencia, sin que lo noten los demás. Durante estos años, recibe muchas manifestaciones de Dios a través de visiones y locuciones. Tiene un director espiritual.

Un 2 de febrero, decide abandonar las comodidades de las que gozaba en casa de su hermana María, despojándose de todo su dinero, joyas, vestidos de tela importada. Entra a formar parte de la casa de las Recogidas, en Guayaquil.

En su nueva casa, acepta con humildad un gallinero como habitación. Su corazón sensible y delicado la convierte en una tierna madre para las pequeñas a las que inmediatamente sabe ganar sus corazones.

En 1870, los Padres Jesuitas le invitan a la misión en el Oriente Ecuatoriano. Nada tenía que arreglar, era pobre hasta el extremo, pero para viajar preciso era tener algo para gastos e imprevistos. Salió voluntariamente a mendigar en las calles de Guayaquil, una limosna para su viaje misionero. Es la primera misionera ecuatoriana Ad Gentes que se adentra en esta zona selvática y se convierte en consuelo para el Pueblo Shuar, sana sus heridas y reparte su consuelo espiritual.

Concluida la misión en el Oriente Ecuatoriano se dirige a Cuenca y funda un

orfanato. Después de tres años se dirige a Riobamba donde un 14 de abril de 1873, funda la primera Congregación Religiosa femenina con el nombre de Instituto Santa Mariana de Jesús. Hasta ese día Merceditas fue laica.

Cristo fue el centro y la razón de su vida, estaba preparada para el encuentro definitivo y el Señor la lleva consigo el 12 de junio de 1883. San Juan Pablo II, en su visita Pastoral a Ecuador la declaró Beata, el 1 de febrero de 1985 en Guayaquil y declara día de su fiesta el 12 de junio.



## Ad Gentes

*Misioneros Ad Gentes, Signo de Esperanza*

# 12 de Junio, día del Misionero Ecuatoriano

## ANTECEDENTES



El año 2015, la Conferencia Episcopal en Asamblea Plenaria de Obispos declara el día 12 de junio como el Día Nacional del Misionero Ecuatoriano Ad Gentes.

### ¿Por qué un día especial?

**Para** celebrar y recordar con el pueblo de Dios, la disponibilidad generosa de los misioneros y misioneras que llevan la buena noticia del Evangelio a los más pobres y necesitados del mundo, más allá de las fronteras.

**Para** recordar a los grandes misioneros que tiene la Iglesia Ecuatoria-

na; como la Beata Mercedes de Jesús Molina, quien fue la primera misionera ecuatoriana Ad Gentes. El 5 de junio de 1870 salió de Guayaquil a Gualaquiza, en el oriente ecuatoriano. Ella es un ejemplo para los misioneros ecuatorianos más allá de las fronteras.

**Para** asumir un compromiso como Iglesia del Continente Americano y ponernos en estado de misión permanente, como nos recuerda Aparecida: "Conservemos la dulce y confortadora alegría de evangelizar, incluso cuando hay que sembrar entre lágrimas. Hagámoslo -como Juan el Bautista como Pedro y Pablo, como los otros Apóstoles- con el ímpetu interior que nadie ni nada sea capaz de extinguir" (DA 552).

**Para** un despertar de nuevas vocaciones Ad Gentes que experimenten el amor de Dios y convertidos en discípulos misioneros, compartan su fe como testigos de Jesucristo Resucitado.

### ¿Por qué el 12 de junio?

El 12 de junio es el día que el Papa Juan Pablo II, estableció como fiesta de la Beata Mercedes de Jesús Molina, con la finalidad de recordarla como misionera, madre de huérfanos y fundadora. En Ecuador, ella es un modelo para los misioneros Ecuatorianos Ad Gentes.



## ACTA DE LA CONFERENCIA EPISCOPAL ECUATORIANA

La Conferencia a nombre del Consejo de Presidencia, ratifica oficialmente, que los Obispos del Ecuador, reunidos en su CXXXVII Asamblea Plenaria, del 25 de abril de 2015, conocieron y aprobaron la moción, presentada (...), de declarar el día 12 de junio como el Día Nacional del Misionero Ecuatoriano Ad Gentes, a fin de no sólo fortalecer la fe, junto con los grandes misioneros que tiene la Iglesia Ecuatoriana, como es el caso de Mercedes de Jesús Molina, quien fue la primera Misionera Ad Gentes en el Oriente Ecuatoriano, sino también responder al gran desafío que tiene el continente de América de ponerse en estado de misión permante, como nos recuerda Aparecida, "llevemos nuestras naves mar adentro, con el soplo potente del Espíritu Santo, sin miedo a las tormen-

tas, seguros de que la Providencia de Dios nos depara grandes sorpresas" (DA, 551).

Esta fecha conmemorativa será propicia para recordar, con el pueblo de Dios y sus comunidades, la generosidad de los misioneros y misioneras que han atravesado fronteras llevando la Buena Noticia del Evangelio a los más pobres y necesitados de nuestro mundo, experimentando el amor de Dios y convirtiéndose en discípulos misioneros que comparten su fe, como testigos de Cristo Resucitado, dando su vida por los más pobres.

**P. Omar Mateo**

Secretario General Adjunto  
Conferencia Episcopal Ecuatoriana  
(25 de abril de 2015)

## ¿QUÉ ES LA MISIÓN AD GENTES?

### MISIONEROS CON ESPÍRITU MAS ALLÁ DE LAS FRONTERAS

El Espíritu Santo es el alma de cada iglesia local y, al mismo tiempo, factor de integración en la universalidad de la única Iglesia católica. Los distintos ministerios y carismas sirven al bien común de todo el pueblo de Dios. No tenemos que esperar la acción del Espíritu, porque el Espíritu ya está actuando. No hay que esperar acontecimientos maravillosos o prodigios grandiosos. El Espíritu ya ha venido, ya actúa, ya vive en nosotros. Experimentar el Espíritu implica asumir un riesgo. Hay que salir a lo otro, viajar a lo diferente, a lo absolutamente desconocido, dejarnos transformar y modificar por ello. Hemos de renunciar a nosotros y salir a los demás.

Una comunidad animada por el Espíritu es una comunidad abierta hacia el mundo, que es capaz de ver más allá de sus muros y compadecerse del dolor y del sufrimiento de los demás. Ve las cosas con los ojos de los pobres, de las víctimas, con la mirada de los últimos, de los descartados de la sociedad que son los favoritos de Dios. Es, por eso que, una comunidad que ha salido del letargo y de la ceguera, es capaz de vencer el narcisismo de la auto-referencialidad.

La misión del Espíritu nos habla en Pentecostés de una ampliación e inclusión

universal, que resulta clave para comprender la misión de la Iglesia. El Espíritu actúa siempre de manera invisible y sorprendente, derrama sus carismas, se muestra inclusive fuera de los confines visibles de la Iglesia universal y de las iglesias particulares. "Este tiempo está marcado por su presencia y actuación. Él es protagonista de la Misión. Misioneras y misioneros de Dios son aquellas personas que dejándose llevar por el Espíritu, colaboran y se vuelven cómplices de su Misión"

"La Misión Ad Gentes, como primer anuncio a las personas, lugares y pueblos aún no transfigurados por la Pascua de Jesús, califica la evangelización de la Iglesia guiada por el Espíritu Santo en su tarea irrenunciable de penetrar, convertir y transfigurar el mundo hasta los confines de la tierra, para que todos podamos ser salvados. En la misión Ad Gentes la Iglesia está guiada por la salvación de Jesús hacia un mundo que Dios mismo, el Salvador, ya había creado y constituido para ser salvado en su Hijo Jesús".

**¡La Misión nos apremia!**, anima a otros y animate a ti mismo a ser discípulo misionero testigo de Cristo Jesús.

## ¿CÓMO CELEBRAR EL DÍA NACIONAL DEL MISIONERO ECUATORIANO AD GENTES?

### 3 MOTIVOS PARA CELEBRAR CON ALEGRÍA Y CREATIVIDAD ESTE DÍA

**PRIMERO:** Vivir el mandato de Jesucristo: “Vayan por todo el mundo y anuncien la Buena Nueva a toda creatura. El que crea y se bautice se salvará. El que se resista a creer se condenará” (Mc 16,15-16).

**SEGUNDO:** Vivir las recomendaciones de Papa Francisco, Concilio Vaticano II y Los Obispos de América Latina:

**Papa Francisco:** “Salgamos, salgamos a ofrecer a todos la vida de Jesucristo (...) Prefiero una Iglesia accidentada, herida y manchada por salir a la calle, antes que una Iglesia enferma por el encierro y la comodidad de aferrarse a las propias seguridades (...) afuera hay una multitud hambrienta y Jesús nos repite sin cansarse:” ¡Dadles vosotros de comer! (Mc 6,37), (EG 49).

**Concilio Vaticano II:** Dos tercios de la población mundial aún no conocen a Jesucristo. Frente a esta situación el Concilio nos dice: “La Iglesia peregrinante es misionera por su naturaleza, puesto que procede de la misión del Hijo y de la misión del Espíritu Santo según el designio de Dios Padre” (AG. N. 2)

**Los Obispos del Continente** de la Esperanza Misionera, nos dicen en Aparecida: “Asumimos el compromiso de una gran misión en todo el Continente (...) para que cada comunidad cristiana se convierta en un poderoso centro de irradiación de la vida de Cristo” (DA 362). Sigue el Documento: “Esta firme decisión debe impregnar todas las estructuras eclesiales y todos los planes pastorales” (DA 365). La meta es llegar a la “conversión pastoral de nuestras comunidades para pasar de una pastoral de mera conservación a una pastoral decididamente misionera” (DA 370).

**TERCERO:** Celebrar el tener personas laicas, religiosos, religiosas y sacerdotes ecuatorianos que salen más allá de las fronteras geográficas. Donan su vida, su fe, su esperanza en lugares que nadie quiere ir. Ellos ponen en práctica lo que nos pide la Iglesia.

Comprenden que la esencia de la Iglesia es ser misionera. Ellos hacen suyas las palabras de Jesucristo: “Sigamos más allá y vamos a los pueblecitos vecinos, y yo predicaré también allí. He salido para esto precisamente” (Mc 1,38)

### ¿CÓMO CELEBRAR EN TU PARROQUIA?

**RECONOCE** a los misioneros Ad Gentes que son de tu congregación, comunidad, parroquia o diócesis.

**IDENTIFÍCALOS**, toma contacto, envíale algún mensaje. Toma contacto con su familia.

**EL DÍA 12 DE JUNIO** durante la celebración eucarística se pueden presentar fotos e información fruto del contacto con el misionero y su familia.

**PREPARAR** las moniciones y cantos misioneros para la celebración de acuerdo con el Día Nacional del Misionero Ecuatoriano Ad Gentes.

**ORGANIZAR** peticiones propias o rezar la oración del Misionero Ecuatoriano Ad Gentes.

**OFRECER** la Misa por la evangelización de los pueblos.

**TOMAR** los cantos de la Beata Mercedes de Jesús Molina.

**AMBIENTAR** la iglesia con los colores de los cinco Continentes, con la ayuda del grupo misionero de su parroquia.

**COLOCAR** la bandera del país en donde se encuentra el misionero Ad Gentes de tu parroquia.

El Día Nacional del Misionero Ecuatoriano Ad Gentes es para promover, motivar y despertar nuevas vocaciones para ir más allá de las fronteras.  
Quien recibe misioneros también los envía.

## CELEBRACIÓN DEL MISIONERO ECUATORIANO AD GENTES

Un año más recordamos aquella fecha memorable del 12 de junio en que la Conferencia Episcopal del Ecuador instituyó desde el departamento del CEMINA (Centro misionero Nacional) el día del misionero Ecuatoriano Ad Gentes, día en que celebramos la fiesta de la Beata Mercedes de Jesús Molina como la patrona de los misioneros ecuatorianos Ad Gentes, por ser ella la primera misionera ecuatoriana Ad Gentes, que saliendo de su tierra natal en la costa ecuatoriana, fue a trabajar a un territorio de misión en la Amazonia, en la comunidad indígena shuar de Gualaquiza, dándonos

ejemplo de que debemos ser una Iglesia en salida misionera, como Jesús se lo pidió a sus discípulos.

Vayan y anuncien la buena noticia a todos los pueblos... dóciles al Espíritu Santo, motor y alma de toda misión evangelizadora, nos empuja a salir más allá de las fronteras, donde esperan tantos hermanos y hermanas que sufren, alejados y excluidos, que aguardan la llegada de los misioneros y misioneras con esa vida prometida por Jesús, una vida en plenitud. Que hermosos los pies del mensajero que trae la paz, el don de la paz y la justicia, del amor y la verdad.

## PROGRAMA

**Lunes 9 de junio 20H00**

### Conversatorio

Introducción a la celebración del día del Misionero Ecuatoriano Ad Gentes: Hna. Marina Aguilar Directora Nacional de OMP

**Tema:** “El decreto Ad Gentes y la Encíclica Misionera Redemptoris Missio” Mons. Moacir Goulart, Obispo Vicariato Apostólico de Sucumbíos. Responsable: P. Edison Sotomayor

**Martes 10 de junio 20H00**

### Testimonios de la misión

- Saludo del Mons. Rafael Cob Obispo del Vicariato de Puyo y Presidente de Misiones Conferencia Episcopal Ecuatoriana.
- Personas que dan testimonios misioneros desde África (Misioneras sociales de la Iglesia. Responsable: P. José Cruz). Asia u Oceanía (Hnas. Marianitas, Responsable: Hna. Marina). Ecuador (sacerdote diocesano Responsable: P. José Castillo).
- Animación misionera con cantos. Posibles dos grupos de animación musical. Responsables: Hna. Elvia Romero y P. Jorge Luis Guarnizo Secretario Magisterio de la Conferencia Episcopal Ecuatoriana.

**Miércoles 11 de junio 20H00**

### Oración Misionera Ad Gentes

Reflexión Mons. Rafael Cob

Responsables: P. Pedro Tacuri y Hna. Marina Aguilar (oficinas OMP)

**Jueves 12 de junio 19H00**

### Celebración Eucarística Presencial y virtual

Dimensión de peregrinación, en el Santuario de la Beata Mercedes de Jesús en Riobamba.

Preside Mons. José Bolívar Piedra Obispo Diócesis Riobamba

Coordinación de Eucaristía Zona centro.

# ORACIÓN POR EL MISIONERO ECUATORIANO AD GENTES

Señor, Dios de amor, la misión es Tuya. Tú que despertaste en el corazón de la Beata Mercedes de Jesús Molina el deseo de servirte como misionera en medio del pueblo Shuar, anima a los misioneros ecuatorianos Ad Gentes con este mismo espíritu.

Jesús, misionero del Padre, que enviaste a tus discípulos para anunciar la Buena Nueva a todas las naciones, fortalece en los misioneros ecuatorianos Ad Gentes la disponibilidad, la valentía, la generosidad y la entrega en la misión “más allá de las fronteras”.

Espíritu Santo, protagonista de la misión, suscita nuevas vocaciones Ad Gentes en los jóvenes de nuestras comunidades, parroquias y diócesis, para asumir con audacia misionera su responsabilidad en la misión universal de la iglesia. Que Ecuador sea una “Iglesia en salida misionera”, como pide el Papa Francisco.

María, discípula misionera, mujer del sí y de la disponibilidad, protege a los misioneros ecuatorianos Ad Gentes, en medio de los “confines del mundo”, para que sean hoy los hombres y las mujeres del consuelo y de la esperanza.

Amén.



Antonio de Ulloa N24-109 y Av. Cristobal Colón  
Telfs.: (593 2) 222 3139 al 3144  
Apartado 17-01-1081 - Quito, Ecuador  
Email: [misioneros@conferenciaepiscopal.ec](mailto:misioneros@conferenciaepiscopal.ec)  
[www.conferenciaepiscopal.ec](http://www.conferenciaepiscopal.ec)



OBRAS  
MISIONALES  
PONTIFICIAS



*“Misionero Ad Gentes  
signo de esperanza”  
¡Gracias por tu entrega!*

**Beata Mercedes  
de Jesús Molina**  
Primera Misionera Ecuatoriana Ad Gentes

## ORACIÓN POR EL MISIONERO ECUATORIANO AD GENTES

**S**eñor, Dios de amor, la misión es Tuya.  
Tú que despertaste en el corazón  
de la beata Mercedes de Jesús Molina  
el deseo de servirte como misionera  
en medio del pueblo Shuar, anima a los  
**Misioneros Ecuatorianos Ad Gentes**  
con este mismo espíritu  
para anunciar la Buena Nueva  
a todas las naciones,  
fortalece en ellos la disponibilidad,  
la valentía, la generosidad  
y la entrega en la misión  
**“más allá de las fronteras”.**

Espíritu Santo, protagonista de la misión,  
suscita nuevas vocaciones **Ad Gentes**  
en los jóvenes de nuestras comunidades  
para asumir con audacia su responsabilidad  
en la misión universal de la iglesia,  
unidos a María concédeles ser consuelo y  
esperanza hasta los confines del mundo.

**Amén**